

井町郷土研究会報

第54号

平成元年10月1日
行
酒々井町郷土研究会報

月待塔

会田秀雄

私達の身近な信仰である石塔類の中の「月待塔」について書いてみたいと思います。月待塔は、特定の月齢の夜に部落の人々が集つて月待の行事を行う講中で、供養のしるしに造立した塔です。七夜塔をはじめ十三夜塔、十五、十六、十七、十八、十九、二十、二十一、二十二、二十三、二十六夜塔など文字塔がほとんどですが、像を浮彫にして右側に〇〇夜塔とか〇〇夜待塔と彫つたものも少々あります。又、月待塔の全国的に分布しており、他の月待塔は各地に多かれ少なかれ点在しているが、その中でも比較的多く見られるものは十六夜塔、十八、十九、二十二、二十三、二十夜塔と思われます。末だ見た

祈願して、七夜待は十七日夜から二十三日夜までの七連夜にわたり月待ちをする習俗です。したがつて三日月待と七夜待のは、月待塔にくくめて考えて良いと思います。月待塔と念佛塔との関連はきわめて密接であり、主體を特定の日におくが、その夜の念佛におくか、どちらに所属させられます。なお文字で十九夜塔とか二十二夜塔と刻まれているものは、はつきりと分ける事が出来るが、たゞ單に

事もない四十八夜塔と刻まれてあるのがあるようですが、これは明らかに四十八夜念佛塔で、鎌倉時代の末期から石像仏にみられるようで念佛塔に小さくされるのが妥当であると思われます。又、三日月待は三日の月に礼拝

尊のお姿が現れ、これを拝めば幸せになれるといわれております。又、乙女がこの夜秘密に念佛して鏡を覗くと未来の夫の姿を見る事が出来るというロマン物語から現実には子宝、安産に至るまで女性にまつわる信仰が多くあります。又、月待塔の像形が少ないので、民間信仰の月待本尊としての確定が、地方や指導仏家によりまちまちに分布したためでしょう。参考までに月待塔の本尊は、

十五夜塔（大日如来・聖觀音）
十六夜塔（大日如來・阿彌陀如來）
十七夜塔（千手觀音・勢至菩薩）
十八夜塔（聖觀音）
十九夜塔（馬頭觀音）
二十夜塔（十一面觀音）
二十一夜塔（准胝觀音）

演題「本佐倉城とその居館群」について、高橋三男先生が講演され、聴講者六十三名、表現豊かに分かり易い講義にすづかり魅了されました。一日の本佐倉城やその周辺に思いを馳せ夢心地の一時を過ごしました。「現在も残る歴史的遺跡を大事に次の世代に伝えていきたいもの」としめくづられました。次回の講演会（詳細は164に記載）にも、参加の程お待ちしております。



△講演会好評を博す



二十二夜塔（如意輪觀音）
二十三夜塔（勢至菩薩）
二十六夜塔（愛染明王）

なお文中に七夜塔とあるのは、僧侶の場合には十七日から二十三日間連続して七夜待が行われたようですが、民間信仰の場合には、七日間毎夜別の本尊を拝するのは容易なことではなく、したがつて七夜待を七日間行う事は少なく、この内の一夜を選んで行つたので十八夜待となり、或は十九夜待となつたのです。この塔は造立が少なく、私もいつかお目にかかりたいと思つております。

月待塔と刻んであるものは二十夜塔と考へて良いと思います。要するにこの月待の意とするとこれは江戸時代盛んになつた日の出を祭る信仰といわれ、そのほどどが女人によつて信仰されました。特に陰曆正月ヒ七月の月待は盛んで、二十六夜の月のとき阿弥陀、觀音、勢至、三尊のお姿が現れ、これを拝めば幸せになれるといわれております。又、乙女がこの夜秘密に念佛して鏡を覗くと未来の夫の姿を見る事が出来るというロマン物語から現実には子宝、安産に至るまで女性にまつわる信仰が多くのあります。

月待塔と刻んであるものは二十夜塔と考へて良いと思います。要するにこの月待の意とするとこれは江戸時代盛んになつた日の出を祭る信仰といわれ、そのほどどが女人によつて信仰されました。特に陰曆正月ヒ七月の月待は盛んで、二十六夜の月のとき阿弥陀、觀音、勢至、三尊のお姿が現れ、これを拝めば幸せになれるといわれております。又、乙女がこの夜秘密に念佛して鏡を覗くと未来の夫の姿を見る事が出来るというロマン物語から現実には子宝、安産に至るまで女性にまつわる信仰が多くのあります。

平成元年10月1日(日)

雜感

宮本博司

嘗つて東京通いをしていたころ、相原さん（前郷土研究会長）から「こんな会があり、みなさん頑張っています。どうですか。」とガリ版刷りの会報を頂戴し、そのときは「退職したら願いします。」と別れてしまつたことを覚えている。この地に生れ、住んでいたがら東京に職場をもつと周辺の温情にひたりきり、地域意識がうすれ、私にとってこの町はベッドタウンのようなものであった。退職した昭和五十年代も半ば過ぎたころには、酒々井町も開発に伴い人口急増地域で、地域環境も大きく変化していた。

そこで、三十有余年の空白をうずめるため当研究会に入会したが、会員とは名ばかりであった。当初は野草の会、県内史跡見学会には可能な限り参加することにした。そして、旧友はじめ多くの方々とのふれあいづくりに努める。併せて、年四回配布される会報からの情報は学習への動機づけに、かつ、研究会活動を伺わせるもので樂しみにしている。今あらためて会報継ぎをめぐつてみるといろいろなことが思い出されてくる。

「歴史を知るために地名を学べ」

と教えられたことがあった。日本地名研究所の長谷川先生は「地名がひ弱な文明の構築物ではなく、むしろ原始的な生命力を持つ存在であることが次第に理解されたようである。」と

地名の意味価値が重視されてきたことを述べられていた。そんなことから興味を持つて拝読させてもらった当会報の郷土にかかる数々の地名論は私にとってまさに有意義なものであった。

又、懐かしさを覚えながら読んだ町の年中行事にはいまなお継承されているものも多い。こんな風習を大切にし、生活にうるおいを求めるにしたい。そして、次代に伝承したいものである。

一方、昭和五十五年から石仏調査とその修復活動が行われていたが、

その成果は、現在も公民館に展示

されています。これこそ、祖先の残された文化遺産である。温籍な私に向ひ、何を願い、造立し、信仰したのだろうか。これら二つの発表からはこの土地酒々井の民俗・風俗の一端が窺はれる。

さらに創立十周年記念に際しての食糞授粉

からは会の歴史を知ることができた。地方史研究会から郷土文化の保存活動を続け

て来られた諸兄には敬意を表したい。私もお陰をもち、いまに至り、郷土を知るこ

とが出来、改めて、入会したことにして満足し、いつまでもこの地で暮していかれる

ことを喜んでいる令會こうこうである。

愛はいろく

京須善太郎

水盤に小石愛しき真夏かな

道端に河原に美しき小石を拾つては水盤と涼を分け合つた自分の思い出も懐しき頃とはなりました。小石にも愛情を寄せた僕も今は万物に愛の手を差し伸べた

い思ひですが余念無き日にも恵まれず過

しています。

句に凝つて蠅も殺めぬわが身かな
ゴキブリよ早く逃げなと叩く真似

セロの名手エマニエル・ホイヤマンさん

が来朝された當時自邸に歓待された徳川公爵は、何分大事なセロをた預りして

夜もろくに眠れず、何度も見回れたそ

うです。これも愛情有つてのこと。ホ

イヤマンさんはいつも「セロは夫人です。妻です。」と言われているそうです。

僕も見習いたい思いです。バイオリ

ンが囁や喜ぶことでしょう。

れております。忘れ難きお言葉ではあ

りませんが、そして愛の手に世界をつ

ながましよう。愛あるところにご真の

平和の訪れる事と信じて止みません。

会計報告

7月18日・21日 千葉方面見学会	
参加者数	75名
収入	会費 $75 \times 1,000 円$ 75,000
支出	名簿コピー代 453 弁当代 34,895 バス2回 20,600 貝塚入場料 $16 \times 60 円$ 960 <hr/> 56,908
	残金 $18,092 円$ 郡土研へ繰入れ

入会歓迎

ご入会歓迎します。入会ご希望の方は左の会長宅にご連絡下さい。

会田秀雄	0434-196-4861
------	---------------

郷土研日誌 (7月~9月)		参加人数
月日	内 容	
7/5	名勝探訪、佐倉道を歩く (No. 15)	22名
7/15	文化財保護 (カクカムロ、上岩橋貝層、伊蘇松並木清掃)	29名
7/18	史談会・古今佐倉真佐子を読む会	16名
7/21	県内見学会 (千葉市内) A班	37名
7/21	同上 B班	38名
8/20	郷土史講座 「本佐倉城とその居館群」高橋三千男先生	63名
8/30	会報編集会議	8名
9/3	見学委員会	18名
9/3	運営委員会	27名
9/6	名勝探訪、佐倉道を歩く (No. 16)	28名
9/9	史談会・古今佐倉真佐子を読む会 (現地学習)	14名
9/22	会報編集会議 (校正)	7名

県内見学会に参加して

龜井 香久乃

梅雨の名残りと思えるようながら、はうついた雨も、バスが、千葉県立中央博物館に到着した時は、どうやら晴れて本日の郷土研県内見学会は願つたりの学習日和となつた。

先ず、広大な規模の中に建てられた建物は外観は威容だが、入館して目に受ける内装の美的感覚は流石と感じられた。公的建造物にありがちな、従来の堅固のみに重点を置き、無味乾燥とした建物ではなく、現代にマッチさせた意匠の程が觀る人の心にやさしく伝わる。

第一展示場の地学に始まり、海洋性の生物、植物の分類、小動物展示室、体験学習室、房総の歴史などを見ても慶總を知りたいと願う人びとにとて貴重な資料ばかりである。二時間の見学はとても足りなく思えた。

昼食後、生態園を手分けで見て廻った。開館後まだ数ヶ月に満たないため、存分な觀察はできなかつた。海洋性植物育生のための浜辺に模した砂地には、何種類かの記名がさし立てられていた。完成には十年近くかかるとの係員のお話であった。

次に都市緑化植物園に行つた。入口近く

の斜面のクロマツは、五年前に訪れた時植木にはかりの幼苗であつたが、現在、松特有の樹形になつていて、時の流れの速さをそくにも見た。屋内にラサキ草が鉢植えてあつた。

むらさきのひともとゆゑに、武藏野の草はみなからあわれとぞみる。

草はみなからあわれとぞみる。

古歌に詠まれていて有名な此の草の根は、昔宮中や將軍家のみが用いる紫色の染料としたそな。わが家でも鉢植えで育てたことがあつたが、鮮やかな紫根は、鉢の内側を染めて、如実にそれを物語っていた。

さて、千葉寺に到着し山門を潜ると何店かの出店があり、子供連れの人びとで僅かながら賑わっていた。境内にある淺間神社の夏祭りと貼り紙に書かれていた。県内でも有数の巨木と思われる大イチヨウを見上げていると、數えきれない樹齢は精靈を宿し見る者の魂をも吸いとられるような神秘さにみまれた。

いよいよ最後の加曽利貝塚へとバスは走る。国内でも一番大きいのではないかも知れでいるこの貝塚は、その昔、

氣候温暖の房総半島に暮らす支那が、

山に駆け走り、海辺に新鮮な魚介類を求めていた名残りと、そのまま保存して

ある。とおく、推古の暮らしへに隙を開じる。やがて促され、バスへ。

帰りのバスは以外に速く走り、定刻に帰着した。今日出会えた数々のことから感謝しつゝ、家路へ急いだ。

蕨野の草はみなからあわれとぞみる」と詠われた一群のむらさき草。これはかりは

別個の鉢に丹念に植えられ、白い小さな花を咲かせています。手に入りにくい植物を阳に向けていました。「手に入りにくい植物いろいろ、紅花は山形から種を取り寄せたものがうまく育つたようです」と、苦勞話なども伺つてみると、ふだん何気なく見やつていた野の草花がたまらなくないとおもく思われたのです。

花岡 公子
ひともとゆえに

ひよんなことから万葉植物園の見学に繰り出したのは六月のことでした。市川市郊外にオフシーズンばかりの県内初の

この植物園は、四年の歳月と四億円余りをかけ、万葉集に登場する植物のうち百五十五種類を集めて作られたもので

す。園属記専門員の水谷武夫さんは佐倉歌人会の主宰者である歌人で、かつては酒々井小

学校で教鞭をとられていた由。植物には、簡単な解説とその植物を詠つた歌のフレートがつけられていました。先生の説明はさうに詳しく、万葉の昔、人々が野の草本にどんな想いを寄せていましたか、歌を通してお話し下さいました。

園中央に続く散策路には萩のトンネル。紫色の小花が可憐でした。かつては「この萩は園芸種としてね」

とは先生の打明け話。しかも「け草のやさしい色とかわらばでしきの鮮やか、ピンクの濃淡がとても印象的でした。

中でも園ご自慢の植物は多集中にも「武

蔵野の草はみなからあわれとぞみる」と

詠われた一群のむらさき草。これはかりは

別個の鉢に丹念に植えられ、白い小さな花を

咲かせています。手に入りにくい植物を

陽に向けていました。「手に入りにくい植物を

いろいろ、紅花は山形から種を取り寄せた

のがうまく育つたようです」と、苦勞話なども伺つてみると、ふだん何気なく見やつていた野の草花がたまらなくないとおもく思われたのです。

「あかねさす紫野行き標野行き野守は見

ずや意が袖振る」と額田王が大海上皇子の呼びかけに答えられた歌は、少女の昔から妙に少

しそうしていましたのに、実際に見るあかね

は何の変哲もない緑の葉を地にはわせて、百年

の恋が一度にしほんてしまつたような思ひで

した。それでも万葉集ゆかりの植物を改築を教えられ、見直してみると感激はそれなり

のものでした。「季節を違えれば異る花の

がおにめぐり合えますよ」との先生の言葉に、再訪を約して園を出れば、梅雨空

の雲間からまぶしい太陽が顔をのぞかせはじめています。

あかね

郷土研行事案内

平成元年10月～12月

	10月	11月	12月
史談会	14日(土) 午後1時30分(中央公民館) 「古今佐倉真佐子」を読む会	18日(土) 午後1時 (現地学習) 「古今佐倉真佐子」を読む会 (雨天は室内) 中央公民館集合	9日(土) 午後1時30分(中央公民館) 「古今佐倉真佐子」を読む会
名勝探訪 野草の会	6日(金) 野草の会 市川万葉植物園を見学 (町バス利用) ※ 詳細は下段に別記	8日(水) 午前8時20分(酒々井駅発) 佐倉道を歩く(17) 酒々井一京成美術一長作・長瀬寺(太陽庵) 一武石・真蔵院三会寺(青石板碑)一 幕張駅一検見川・八坂神社一稻毛・ 浅間神社一稻毛一酒々井(雨天中止)	13日(木) 午前8時20分(京成酒々井駅発) 佐倉道を歩く(18) 酒々井一勝田駅一(バス)米本神社下車 一米本山長福寺一村上・鷦鷯寺一 大和田・明治天皇記念碑一長妙寺一 大和田一酒々井 (雨天中止)
文化講演会	11月11日(土) 午後1時30分 講師 国立歴史民俗博物館教授 福田豊彦先生 演題 「千葉氏の成立と印旛地方」 多数の御来聴をお待ちしております。	場所 中央公民館・視聴覚室	
※ 野草の会	10月6日(金) 午前8時30分 中央公民館出発 ・定員—35名 ・会費—1,300円 (弁当・お茶付き) 会費は当日徴収します。	コース (雨天実施) 酒々井8:30—市川万葉植物園 一大町自然観察園一 市川市動植物園一酒々井帰着 17:00 ・申込受付—10月3日前9時～午前12時 ・受付先—会田秀雄宅(電話で受け付け) 電話番号—(96-4861) 定員になり次第 締め切ります。	
一泊見学会	10月24日(火)～10月25日(水) ・定員—50名 ・会費—21,000円 ・申込受付—10月18日(水)9時～11時 ・受付場所—公民館ロビー ・キャンセル—10月19日まで ・連絡先—会田秀雄宅(96-4861) ・乗車場所—伊藤大松食堂前 6:40 農協ガリностアド裏 6:45 及び時間 日暮グリーニング前 6:50 中央公民館 6:55	妙義山・石巻部温泉方面 24日 酒々井(7:00)一甘樂町(11:00)小幡城下の町 並・崇福寺一富岡製糸場 — 富岡製糸場 社一石巻部温泉(雀の宿 16:00頃) 25日 石巻部温泉(8:30)一妙義山 — 妙義山 — 中岳神社 — 下仁田(12:30) — 下仁田発(13:30)一酒々井着(18:30頃) (ホテル石巻部ガーデン) TEL 0273-85-6311	
県内見学会	12月6日(水) A班(定員35名) 8日(金) B班() ・会費—1,500円(弁当・お茶付き) ・申込受付—11月29日(水)9時～11時 ・受付場所—中央公民館 ロビー ・出発時間—中央公民館 8時30分	芝山方面 (雨天実施) コース 酒々井(8:30)一航空科学博物館一 取香牧捕込一芝山仁王尊一はにわ博物館、芝山公園(昼食)一殿塚・ 姫塚一酒々井着(17:00頃) ・キャンセル—旅行実施日5日前まで会田宅に連絡下さい	



老いも若きも皆が繰り出した夏
祭り、夜空にあかる花火の華々。
あつというまにそれぞれの夏が終
わり、空の色、雲の流れ、風の動き
もすっかり秋になりました。
夏バテの体調もどうやら回復し、
元気を取り戻したところ、今年最
後の会報五十四号をお届けします。
十月から十二月にかけての盛り
沢山の行事、ながら一泊見学会
は、昔の城下町の面影がよく残る
能するほど見ていただきます。多
数の御参加をお願いいたします。

編集後記

佐倉道を歩くNo.16は、九月六日好天に恵まれて参加者二八名、モーレールに乗れるべくにうきうきしながらの出発、快適な乗り心地に皆の顔もほころび、足取り軽く大日寺へ。
大日寺では千葉家累代の墓といわれる二十五基の五輪塔と二基の多層塔を見学、次に来迎寺千葉氏胤・満胤らの鎌倉後半から室町初期の五輪塔を見学、次に宗胤寺へ、宗胤の墓といわれろ五輪塔を見学、競輪場橋を通じ忠靈塔、護国神社に足を運ぶ。当日、競輪開催中で人車の往来激しく、競輪場内自見たいなあーの欲心をおさえ千葉公園に歩け歩け。
公園の展望台で涼風を喜び、大賀はすの池にたつた一つ、連れ咲きの菖蒲が美しく、ピンクの色を見せてくれた。千葉駅地下で昼食とともに、楽しそうな佐倉道の一日がおわりました。

モーレールに乗りました

野草の会

10/6(金)

見学会案内

八坂神社に参拝、さらに稻毛に至り稻毛浅間神社を参拝します。

十月 今回は地理の関係もあって町バスで実施します。市川万葉植物園は最近に才!アソシしたばかりです。小じんまくした園内に納まつており、それぞれに名札と万葉の歌が添えられています。歌を口ずさみ、古代人の心を偲ぶのも興の深いものです。

大町自然観察園は細長い谷津を尾瀬へ行つた感じで縦断します。その終末が動植物園です。

市川動植物園は小動物が多く殊に幾種類もの珍しい小猿が観察できます。

名勝探訪
No.17 11/8(水)
No.18 12/13(水)

佐倉道を歩く

十一月八日(水)

京成曳舟駅で下車、長作の長亂寺の夫婦梅を見て、武石の真蔵院の青石板碑を訪ねます。この板碑は県下板碑中の最大最優秀として県指定文化財となっています。次は幕張から検見川に至り、

② はいわ博物館(芝山町芝山)
殿塚・姫塚からの出土品を主に展示している博物館

① 殿塚・姫塚(芝山町上辺田)
殿塚は長さハメートル、高さ一メートル、二重の堀をもち、姫塚も長さ五メートル、高さ六メートルで、一重の堀をもつ六世紀築造の前方円墳。殿塚は後円部に墓道と玄室をもち多數の副葬品が出土した。姫塚は前方部に埋葬施設があり、副葬品には殿塚にみられないみやびやがいが加味され、また北側墳丘には多數の人物や動物の埴輪(県文化)がめぐらされていて、五メートルにも及び、葬送行列の場面を物語るものではないかとみられている。

現在も建物は大部分往時のまま。
② 貢前神社(富岡市)

国指定重文。大和時代の安閑天皇内社で上野國一宮。本殿・拜殿・楼門共に寛永十二年(一六三五)将軍家光の再建によるもので、江戸初期の精巧華麗な建造で、千年の老木に囲まれた神域は壯嚴である。

十二月十三日(水)
京成藤田台駅に至りバスで、米本の長福寺を訪れ、米本城主村上綱清の五輪塔、青石板碑、戒壇石を見学、またバスで村上の「おしどり寺」と正観院の県指定木造釈迦如来立像、釈迦堂、宝篋印塔を見学したのち徒步で大和田の明治天皇遺跡、長妙寺の八百屋お七の墓を訪れます。

県内見学会
12/6(水) 12/8(金)

芝山方面

② 航空科学博物館(芝山町岩山)

今年(月オーラン)航空に関する多くの専門的な知識を得られるよう工夫展示され、展示物を動かすこともできる。

② 取香牧捕込(成田市南三里塚)
佐倉七牧の一つで、勢子人足が牧士や勢子廻しの指揮をうけて、広い牧場から捕込へ野馬を追ひ込んで野馬を捕込た場所

② 芝山仁王尊(芝山町芝山)
天台宗觀音教寺

天台宗の古刹、三重塔(県文化)は千葉県では貴重なものである。

③ 富岡製糸場(富岡市)

明治五年、維新政府の経済的基礎を確立するため、官営の模範工場として建設された我が国初の製糸工場。

④ 一泊見学会
10/24(火) 10/25(水)

妙義山・磯部温泉方面

② 小幡城跡と城下町(群馬県甘楽町)

元和元年(一六一五)織田信長の次男信雄が小幡二万石に封せられ、

三代信昌が小幡に陣屋を築いた。四代信久は農政を重んじ、雄川の水を利用して土地開拓・池塘の増設などすると共に城下町を整えて善政を施した。用水路は今も昔のままに清らかに流れ、町の家並と共に城下町の姿を偲ばせる。

② 崇福寺(甘楽町)

小幡の南郊にあり、小幡藩主織田信雄以下七代信富までの五輪塔が並んで

いる。臨濟宗の古刹。

③ 妙義神社(妙義町)

創建は宣化天皇二年(五三七)と伝えられる延喜式内の古社。江戸時代に建てられた社殿は豪華な権現造り、みごとな彫刻が施され思わずみとれる。

④ 中ノ岳神社(甘楽郡下仁田町)

大和時代の欽明天皇(五九三~五九九)の御代妙形氏の創建と伝えられる古社、中御門天皇(一七八九~一七三四)より「十六菊紋」付の幕・提灯を賜わったという格式高い由緒をもつ神社。